
 

 

ATA DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES 1 

MINEIROS DO BAIXO RIO GRANDE – GD8 Ata da 1ª Reunião 2 

Extaordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do 3 

Baixo Rio Grande – GD8, realizada no dia 17 junho de 2024 por meio da 4 

plataforma digital ZOOM. Daniel (Secretario Administrativo) avisa que a 5 

reunião será gravada. Às 13:30 min reuniu-se o Plenário do Comitê da 6 

Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD8 7 

comparecendo os seguintes Conselheiros Titulares e Suplentes. 8 

Representantes: PODER PÚBLICO ESTADUAL; Hideraldo Buch (SRS de 9 

Uberaba), Aramisio Vaz Júnior (SEAPA) Rodrigo Angelis Alvarez 10 

(SEMAD), Rosângela Pereira dos Santos e Maria de Lourdes (IGAM), 11 

Darcio Pereira de Souza Ramos (IEF), Rogério Arnaud Pena (PMMG), 12 

Hélio Evaldo da Silva (EPAMIG), Carlos Eduardo Peres de Oliveira 13 

(EMATER). PODER PÚBLICO MUNICIPAL: Andre Luiz Batista Andrade 14 

Barbosa de Morais e Guilherme Leonel Fonseca (Prefeitura Municipal de 15 

Itapagipe), Vinícius Arcanjo da Silva (Prefeitura Municipal de Uberaba), 16 

Marinho Martins Severino Segundo (Prefeitura Municipal de 17 

Sacramento), Flávio Terrada Menis (Prefeitura Municipal de Fronteira), 18 

Vitor Borges de Carneiro (Prefeitura Municipal de Frutal), Katiuce 19 

Aparecida da Silva Morais (Prefeitura Municipal Campo Florido). 20 

USUÁRIOS: Adalberto Azeredo Rodrigues (Usina Furnas Centrais 21 

Elétricas S.A.), Marcos Paulo Galli (Usina Delta - Unidade Volta Grande) 22 

, Decrie Polastrine (Usina Santo Ângelo), Renato Aparecido Roque 23 

(CANACAMPO), Claudiano do Amaral Souza (Companhia Energética 24 

Jaguara S.A. - UHE Jaguara), Francielle Oliveira Silva (Mosaic 25 

Fertilizantes P&K Ltda), Aristoclides Cançado Costa (Usina Coruripe 26 

Açúcar e Álcool - Filial Iturama), Ediene Luiz Alves ( APROSOJA), Julio 27 

Cezar Caetano da Silva (COPASA), Marco Tulio Machado Borges Prata 28 

(Sindicato dos Produtores Rurais de Uberaba). SOCIEDADE CIVIL: 29 



 

 

Dalton Nunes Gonçalves Junior (OAB), Magda Stella de Melo Martins 30 

(IFTM), Luana Leite Guimarães Santos (CRBIO04 ), Milton Luiz Costa 31 

(SINDAGUA), Mauricio Marques Scalon (FONASC), Marizélia Gomes 32 

Costa e José Cláudio Viegas Campos (Instituto Agronelli). ITEM 01 – O 33 

Presidente do CBH GD-8 Hideraldo Buch (SES) abriu a reunião 34 

agradecendo a presença de todos. Fez questão de agradecer ao Escritório 35 

de Apoio do CBH Federal do Rio Grande (FINATEC) através da Secretaria 36 

Daniela pelo apoio institucional com relação ao link para a reunião. O 37 

Presidente do CBH GD-8 Hideraldo Buch (SES) solicitou ao Secretario do 38 

CBH GD-8 Sr. Daniel a fazer a chamada dos conselheiros (a) e a 39 

verificação do quórum da reunião. Quórum qualificado e inicio da gravação. 40 

ITEM 02 – Colocado em discussão e apreciação pela plenária a Ata da 1ª 41 

reunião Ordinária que ocorreu dia 07/05/2024. APROVADA, com uma 42 

abstenção do Sr. Mauricio Marques Scalon (FONASC). ITEM 03 – O 43 

Presidente do GD-8 Hideraldo Buch (SES) abriu a palavra aos conselheiros 44 

(a). Maria de Lourdes (IGAM) solicitou a palavra, agradecendo a todos pela 45 

participação no pagamento da DAE sobre os móveis que foram 46 

extraviados. Disse que os móveis estão a disposição do CBH GD-8, mas 47 

salientou que a Agencia de todos os GDs, AGEVAP, já está na eminencia 48 

de assinar o contrato de gestão. Que a sede da AGEVAP deverá ser na 49 

cidade de Poços de Caldas. Que os GDs não vão ter mais os trabalhos do 50 

Auxiliar administrativo assim que a AGEVAP assumir os GDs. Que seria 51 

interessante o CBH GD-8 receber apenas um computador para os 52 

trabalhos do AuxiliarAdministrativo. Que durante um período de 8 meses o 53 

IGAM ainda deverá exercer a função de secretaria executiva, mas se 54 

quiser receber os móveis, o IGAM vai disponibilizar. O Presidente do GD-8 55 

Hideraldo Buch (SES) pediu a palavra, dizendo que concorda com a Maria 56 

de Lourdes (IGAM) em receber apenas o computador, haja vista, a 57 

AGEVAP vai ter a sua sede, provavelmente em Poços de Caldas/MG e que 58 



 

 

todos os trabalhos dos GDs serão direcionados da sede para todos os GDs 59 

através dos funcionários lotados na sede da AGEVAP. Diante disso, o 60 

Presidente do GD-8 acha melhor não disponibilizar os móveis ao GD-8 e 61 

sim somente o computador.  O Presidente do GD-8 Hideraldo Buch (SES) 62 

abriu a palavra aos conselheiros para que os mesmos possam se 63 

manifestarem sobre esse assunto. Todos concordaram com a fala do 64 

Presidente do GD-8 Hideraldo Buch (SES), ou seja, de não receber os 65 

móveis do IGAM e receber apenas o computador para os trabalhos do 66 

secretario do GD-8 Sr. Daniel. Maria de Lourdes (IGAM) agradeceu a todos 67 

e disse que já vai providenciar o Termo de Cessão do computador. O 68 

Conselheiro Mauricio Scalon (FONASC) solicitou a palavra para informar 69 

que os Encontros Regionais do FNCBH estão acontecendo, até mesmo 70 

para garantir o processo regimental do FNCBH que nos anos pares devem 71 

acontecer os Encontros Regionais (por região) e nos anos impar os 72 

Encontros Nacionais de CBHs do Brasil. Mauricio Scalon (FONASC) disse 73 

que até o momento já foram realizados dois Encontros Regionais, o da 74 

Região Sul e da Região Nordeste. Esses Encontros Regionais foram muito 75 

bem organizados pelas suas regiões, com participação bastante efetiva nas 76 

discussões das politicas públicas dos nossos rios. Disse ainda que o 77 

fundamento desses Encontros Regionais é elaborar um relatório com final 78 

e tirarem desses relatórios as demandas de cada região para servir de 79 

referência para a construção do próximo ENCOB que será em 2025 para 80 

que seja uma discussão consistente de pautas relacionadas à gestão de 81 

recursos hídricos e gestão ambiental. Disse também que foram criadas as 82 

Comissões Temáticas com vários temas e que tem objetivo de buscar uma 83 

discussão ampla na Politica Nacional e Estadual de Recursos Hídricos. 84 

Mauricio Scalon (FONASC) disse ainda que o site do FNCBH foi todo 85 

reformulado, sendo agora um site oficial do FNCBH, pois antes era um site 86 

do especifico do ENCOB. Solicitou que todos possam acessar e darem as 87 



 

 

suas contribuições, opinarem e isso pode ser feito no link dentro do site do 88 

FNCBH #falacomite. Mauricio Scalon (FONASC) disse ainda que participou 89 

do Encontro dos CBHs Federais na Agencia Nacional de Águas e 90 

Saneamento Básico em Brasília/DF levando a fala do FNCBH e que no 91 

último dia participou de uma Audiência Pública na Câmara dos Deputados 92 

sobre a CFRH (Compensação Financeira de Recursos Hídricos). Essa 93 

CFRH é paga aos municípios e estados que tiveram áreas alagadas por 94 

reservatórios de usinas hidrelétricas. Os recursos para a compensação 95 

vêm de um fator percentual do valor da energia constante da fatura. Um 96 

percentual de 0,75% do valor da energia produzida pela concessionária 97 

(aproximadamente 10,71% do valor recolhido pela ANEEL) é repassado ao 98 

Ministério do Meio Ambiente (MMA) para implementação da Política 99 

Nacional de Recursos Hídricos e do Sistema Nacional de Gerenciamento 100 

de Recursos Hídricos. Nessa Audiência Pública estavam os dez CBHs 101 

federais presentes e tudo indica que não haverá a mais a retirada dos 0,75 102 

do Ministério do Meio Ambiente. Mauricio Scalon (FONASC) disse ainda 103 

que irá participar do Monitoramento das discussões do Plano Nacional de 104 

Recursos Hídricos – 2022/2040 em Brasília/DF. Sobre o Encontro da 105 

Região Sudeste dos CBHs que irá acontecer nos dias 08 a 10 de julho de 106 

2024, Mauricio Scalon (FONASC) disse que esta tudo encaminhado, que o 107 

local será gratuito oferecido pelo CREA/BH onde terá a capacidade de 220 108 

pessoas e que tentaram de várias formas um local maior, mas não 109 

conseguiram. O órgão Gestor de Minas Gerais vai custear 02 conselheiros 110 

por CBH onde não há cobrança pelos recursos hídricos. Disse ainda que o 111 

FNCBH é o responsável pela construção dos Encontros Regionais de 112 

CBHs, que o FNCBH não tem recursos financeiros e que depende muito da 113 

contribuição dos Órgãos Gestores, entidades privadas. Finalizando, 114 

Mauricio Scalon (FONASC) disse que os Encontros Regionais de CBHs da 115 

região Norte e Centro-Oeste já estão em construção e que na região 116 



 

 

Centro-Oeste deverá ser em Brasília/DF e na região Norte em Palma/TO. 117 

ITEM 04 - O Presidente do CBH GD-8 Sr. Hideraldo Buch abriu a 118 

discussão e deliberação sobre a participação e custeio do Presidente do 119 

CBH GD-8 nas reuniões do Fórum Mineiro de CBHs. O presidente 120 

salientou a sua participação nas reuniões do FMCBH em concordância ao 121 

Regimento Interno do FMCBH, que fala em seu Artigo 5º - “Os CBHs de 122 

Minas Gerais são representados pelas respectivas presidências”. O 123 

Conselheiro Marco Túlio (Sindicato Rural de Uberaba) pediu a palavra para 124 

contribuir na redação da Deliberação Normativa.  Com a contribuição do 125 

Conselheiro Marco Túlio (Sindicato Rural de Uberaba) a redação ficou 126 

assim: “Artigo 1º - Fica aprovada pela plenária do CBH Afluentes Mineiros 127 

do Baixo Rio Grande – GD-8 em reunião Extraordinária realizada no dia 17 128 

de junho de 2024 pela plataforma digital, a participação e o custeio de 129 

viagem do Presidente do CBH dos Afluentes Mineiros do Baixo Rio 130 

Grande-GD-8, ou na sua impossibilidade, do seu representante indicado, 131 

nas reuniões Ordinárias e Extraordinárias do Fórum Mineiro de CBHs de 132 

Minas Gerais, no corrente ano de 2024.” O Presidente do GD-8 colocou em 133 

REGIME DE aprovação a Deliberação Normativa Nº 21 – APROVADO. 134 

ITEM 05 – O Presidente do CBH GD-8 Sr. Hideraldo Buch abriu a 135 

discussão e deliberação sobre a participação e custeio do Presidente do 136 

CBH GD-8 nas reuniões do Colegiado Coordenador do Fórum Nacional de 137 

CBHs do Brasil. O presidente do GD-8 Hideraldo Buch (SES) salientou a 138 

sua participação nas reuniões do Colegiado Coordenador FNCBH em 139 

devido a sua indicação pelo Fórum Mineiro de CBHs na reunião que 140 

ocorreu no dia 13 e 14 de dezembro de 2023 na cidade de Belo 141 

Horizonte/MG. Conselheiro Marco Túlio (Sindicato Rural de Uberaba) pediu 142 

a palavra para contribuir na redação da Deliberação Normativa Nº 20.  Com 143 

a contribuição do Conselheiro Marco Túlio (Sindicato Rural de Uberaba) a 144 

redação ficou assim: “Artigo 1º - Fica aprovada pela plenária do CBH 145 



 

 

Afluentes Mineiros do Baixo Rio Grande – GD-8 em reunião Extraordinária 146 

realizada no dia 17 de junho de 2024 pela plataforma digital, a participação 147 

e o custeio de viagem do Presidente do CBH dos Afluentes Mineiros do 148 

Baixo Rio Grande-GD-8 Sr. Hideraldo Buch, nas reuniões Ordinárias e 149 

Extraordinárias do Colegiado Coordenador do Fórum Nacional de CBHs do 150 

Brasil, no corrente ano de 2024”. O Presidente do CBH GD-8 Hideraldo 151 

Buch (SES) colocou em regime de aprovação pela plenária a Deliberação 152 

Normativa Nº 20. APROVADA. ITEM 06 – O Presidente do CBH GD-8 153 

Hideraldo Buch (SES) abriu a palavra aos conselheiros para se 154 

manifestarem. Como não houve nenhuma manifestação, o Presidente 155 

agradeceu a presença do IGAM, do secretario Daniel, do Escritório de 156 

Apoio do CBH Federal do Rio Grande pelo apoio técnica da reunião 157 

através da Secretaria Daniela, da Diretoria e de todos (a) conselheiros (a) e 158 

desejou uma ótima semana. Não havendo mais nada a tratar, o Presidente 159 

do CBH GD-8 Hideraldo Buch (SES) encerrou a reunião. 160 


